

Aunque la gente de la villa de Albacete no tomara parte en estos hechos, me ha parecido interesante poner en relación con los cronistas el documento conservado en el Archivo Histórico Provincial. Por otra parte la requisitoria del marqués ponía a nuestra villa, si bien ciertamente de una forma secundaria, en relación con la guerra que se iniciaba, en la cual había de intervenir después más activamente, como veremos.

### *Participación en la batalla de Berja.*

Efectivamente, gentes de Albacete, junto a otras del marquesado de Villena, habrían de tomar parte en la batalla que se dio en Berja bien entrado ya el mes de mayo de 1569.<sup>7</sup> Los cronistas que se refieren a esta intervención son Mármol y Pérez de Hita; Diego de Mendoza no la menciona.

El segundo de ellos nos dice cómo el marqués de los Vélez, después de sus hechos de armas en Ohanez y su estancia en este lugar,<sup>8</sup> habiendo bajado su campo al “losado de Canjayar”, ante las frecuentes fugas de soldados, pidió ayuda a Lorca, de donde “en fin recibió socorro... y además le entraron cuatro compañías de gente escogida y bien armada de Albacete y Chinchilla, con lo cual se holgó grandemente, y viéndose ya bastante reforzado, determinó atravesar las Alpujarras... yendo... a Verja..., donde mandó sentar su real”.<sup>9</sup>

Es Ginés Pérez de Hita el único de los tres cronistas que nos habla de esta incorporación al campo del marqués de gente del marquesado de Villena, pero su texto no nos permite saber cuándo; tampoco se refiere a la estancia del de los Vélez en Terque<sup>10</sup>, “donde estuvo muchos días”, según Mármol, antes de pasar a Berja.

Sería probablemente en Terque donde se le unieran aquellas compañías manchegas, con cuyo refuerzo y el recibido de Lorca —según hemos leído en Ginés Pérez de Hita— se animó al marqués a pasar las Al-

7. La fecha puede deducirse de los textos de Mármol, Ob. cit., pág. 263 (Libro VI, Cap. XIV) y pág. 270 (Cap. XIX, Libro VI).

8. A la estancia y hechos del marqués en este lugar se refieren Mendoza, Ob. cit., Libro II, pág. 85, y Mármol, ob. cit., Cap. XXVI, Libro V, págs. 240, 241.

9. Pérez de Hita, Ob. cit., Cap. X, Parte II, págs. 616 y 617.

10. Reseñada por Mármol, pág. 241, y Mendoza, pág. 86, en sus respectivas crónicas.